

## COLUMNAS DE 18 MAYO 2020

### **COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN**

**AUTOR CARLOS MARÍN**

**DIARIO MILENIO**

**La multiplicación de los muertos**

Esta noche, en El asalto... de MILENIO Televisión, el neumólogo Iván Juárez da cuenta de la progresión de casos covid-19 en el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores al Servicio de los poderes de Puebla, donde trabaja de lunes a viernes (sábado-domingo en el Hospital Ángeles Lomas en CdMx): si en la semana del 3 al 9 de mayo allá estaban internadas 17 personas y cada 24-48 horas ocurría un deceso, la pasada (del 10 al 16 de mayo) el número de encamados se duplicó y las muertes aumentaron a cuatro diarias.

Según deduce, si la Secretaría federal de Salud contabilizó alrededor de 200 fallecimientos por día en los primeros 15 días del mes (el 2 reportó 93; el 13, 353, y ayer 132), cabe aventurar que en la red hospitalaria pública y privada del país la cifra de muertes, cuando menos, está siendo el doble.

La dimensión del problema se antoja descomunal si se toma en cuenta que, según el vocero del tema, Hugo López-Gatell, el 25 de abril había en el país 610 hospitales Covid y este domingo dijo que ya son 739. ¿Cuántos pacientes en promedio están perdiendo la vida en esas instalaciones cada uno de los días que corren: los dos que aventura Juárez? ¿Uno, dos o cuatro entre 30 y tantos como los que saturan esa institución en Puebla?

Didáctico, el epidemiólogo López-Gatell transmite confianza tanto en lo que informa como cuando habla del presente y futuro inmediato de la población ante la pandemia. Me hace pensar en los atentos avisos que desde la cabina del avión se dan a los pasajeros cuando se pasa por una zona de turbulencia: si se mantienen en sus asientos y con el cinturón de seguridad abrochado, no tienen de qué preocuparse, las ráfagas de viento son inevitables pero los pilotos cuentan con sólida experiencia.

Habitualmente claro, al subsecretario federal de Salud no debe reprochársele más de la cuenta los dislates que de vez en cuando comete, desde la barbaridad de que el Presidente de la República no podría contagiar a nadie porque lo único que transmite es "fuerza moral", hasta sus vacilaciones respecto del uso de tapabocas. Por más que se sobre exponga a cometer errores, todo indica que informa lo que sabe pero, lamentablemente, no parece interesarle dar cuenta de lo que para él, inexplicablemente, no tiene la menor importancia.

Por ejemplo: sus reportes del número de contagiados no consideran a los detectados por hospitales y laboratorios privados que, según el director general de Epidemiología (José Luis Alomía), el 16 de mayo sumaban 16 mil 450. La revelación fue motivada por el reproche que la semana anterior, en conferencia de prensa, hizo el representante de la Organización Mundial de la Salud en México (Cristian Morales) a las autoridades mexicanas, instándolas a incorporar el dato para dar cifras mucho más aproximadas a lo que está sucediendo.

Tampoco es racional ni convincente que en plena emergencia se le prohíba al Hospital ABC hacer pruebas serológicas...

### **COLUMNA TRASCENDIO**

**DIARIO MILENIO**

Que el gobierno mexicano solicitó a EU asistencia técnica para determinar si el cuerpo que apareció en Sinaloa este fin de semana es de José Rodrigo Aréchiga, El Chino Ántrax, famoso jefe de sicarios de Ismael El Mayo Zambada, cuyo paso por el mundo del hampa hizo de su historia todo un relato de intriga internacional. La clave está en la información genética que tiene el Departamento de Justicia, pues por ley EU toma muestras de ADN de los reos que ingresan a su sistema penal, de ahí que sea cosa de horas para que esos datos lleguen desde Washington.

Que esta semana el ministro José Fernando Franco González Salas someterá a discusión un proyecto que recuerda la omisión del Congreso de la Unión de no haber regulado todavía el derecho de consulta de los pueblos y comunidades indígenas y afro mexicanas. Hace 19 años hubo una reforma a la Constitución para incluir los derechos de los pueblos originarios, pero hasta ahora no existe una reglamentación sobre el derecho a consultarlos. Por ello propondrá otorgar un amparo, lo que derivará en una orden para que el Poder Legislativo arregle esa falla.

Que el secretario de Seguridad, Alfonso Durazo, explicará mañana a la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados los alcances del decreto presidencial que permite a las fuerzas armadas hacer tareas de seguridad pública durante cinco años. Para el gobierno federal y su partido eso no representa una militarización, pero los líderes parlamentarios de la oposición insisten en lo contrario.

Stay home Si algo se quiere que tenga gran mercado, ya es usual que se lo publicite en inglés. En China, Italia, España, México buena parte de la población no atiende al llamado de quedarse en casa. Entre nosotros se ha dado el caso de que se prefiera hacer acopio de cerveza y no de salud. Habrá que hacer el llamado en inglés. Lo cual vale también para ciertos gobiernos. Ya es tiempo de hacer preservar, sobre otros, los valores de la salud y la paz. En fin, "Stay Home". **Donceles**

Reforma:

Tolvanera / [Apantallados](#)  
/ Roberto Zamarripa (p.11)

Universal:

[La ciencia y el Covid-19](#) /  
Juan Ramón de la Fuente (PP-6)

Universal:

Serpientes y Escaleras / [¿El gobierno quiere inmunidad de rebaño?](#)  
/ Salvador García Soto (p.8)

Universal:

[Por el ingreso vital de emergencia](#)  
/ Mauricio Merino (p.10)

Milenio:

Sin Rodeos / [La realidad nacional y un sabio consejo](#) /  
Diego Fernández de Cevallos (p.3)

Financiero:

Estrictamente Personal / [Un lugar a la deriva](#) /  
Raymundo Riva Palacio (p.32)

Financiero

: La Feria / [La ruta \(mortal\) de un enfermo](#) /  
Salvador Camarena (p.36)

El Heraldo:

Alhajero / [Arrancón a medias](#) /  
Martha Anaya (PP-5)

Universal:

[La investidura no da infalibilidad](#)  
/ Leonardo Curzio (p.11)

Jornada:

[El nuevo camino de López Obrador](#)  
/ John M. Ackerman (p.18)

Milenio:

Día con Día / [Utopía de la república pobrista](#)  
/ Héctor Aguilar Camín (p.3)

Excélsior:

Razones / [Que los pobres nunca dejen de serlo](#)

/ Jorge Fernández Menéndez (p.12)

Financiero:

Uso de Razón / [El Presidente está en shock](#)

/ Pablo Hiriart (p.30)

Reforma:

Jaque Mate / [Sucio monopolio](#) /

Sergio Sarmiento (p.10)

Universal:

En Tercera Persona / [La red de bots de Sanjuana](#) /

Héctor de Mauleón (p.7)

Excélsior:

Juegos de Poder / [La crisis del empleo](#) /

Leo Zuckermann (p.13)

Universal:

Plata o Plomo / [¿Mataron al Chino Ántrax?](#) /

Alejandro Hope (p.9)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.13)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.15)

Economista: La Gran Carpa (p.46-47)

Financiero: [Confidencial](#) (p.33)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldito: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

## COLUMNA PANORAMA POLÍTICO AUTOR JORGE INZUNZA DIARIO SOL DE TOLUCA

“PENSAR EN EL FUTURO: LA ERA POST-COVID19”

“Memoria selectiva para recordar lo bueno, prudencia lógica para no arruinar el presente, y optimismo desafiante para encarar el futuro.” Isabel Allende.

Lo más grave aún no lo pasamos, dado que la información que recibimos no es confiable y que las autoridades cada vez más exhiben que han sido rebasadas. Por más que el presidente López Obrador descalifique a todo mundo, políticos, adversarios, colaboradores, diarios nacionales e internacionales. Eche culpas sin ton ni son, al pasado a los conservadores, al neoliberalismo. Siempre hay algo contra lo que no podrá. La necia realidad.

Cuando era candidato durante 18 años, siempre que perdía la dimensión de las cosas, la realidad aparecía para dejarse sentir de manera apabullante, así el “cállate chachalaca” el “Ya ganamos esta elección, tenemos todas las casillas cubiertas”, llegaron en momentos que López Obrador subido en su tabique de soberbia, desdén, los resultados de esos momentos, están registrados en la historia.

Que hoy siga culpando a todos, descalificando a todos, peleando contra todos los que lo contradicen o discrepan de sus posturas, lo está exhibiendo. Pues está quedando demostrado que la Presidencia de la República le está quedando grande. Por desconocimiento, por soberbia, por estar formado a la vieja usanza, por lo que sea, una vez más la realidad lo dibuja de cuerpo entero.

La información falsa está quedando exhibida, la realidad de los contagios y muertes, se pueden ocultar unos días, pero no para siempre. Los reportajes de diarios internacionales imparciales, que documentan por escrito, en audio y video una realidad que existe, esta presente, siendo lo que vive todos los días la sociedad mexicana.

Llego el momento de hacer un alto en el camino y poner la mira más alta. Al Presidente y su gobierno, sus propias acciones los desnudan, lo más grave de ello es lo que viene. Crisis, social, económica y política tocan a la puerta. No hemos superado lo más crítico de la crisis de salud, pero hay que prepararnos para vislumbrar lo que sigue.

Por ello en nuestro instituto político hemos iniciado con un ejercicio inédito a través de medios electrónicos en plataformas digitales de video conferencias que nos mantienen a miles en contacto permanente, sin salir de casa cumpliendo los lineamientos para superar la Pandemia. En el caso de nuestra entidad ya hemos realizado dos enlaces con cientos de dirigentes de todo el estado, donde se han sumado miles de militantes y ciudadanos a través de Zoom y Facebook Live.

Hemos reflexionado sobre la realidad del COVID 19, mitos y realidades, también lo hicimos sobre la Dignidad de la Persona, Bioética y los Retos para el Futuro, próximamente lo haremos sobre Economía y Política para el Estado de México, les estaremos informando.

Les comparto que el Comité Ejecutivo Nacional en conjunto con la fundación alemana Konrad Adenauer, realizará estos ejercicios denominados “Ideas y Acciones por México”, a los cuales todos están invitados. Serán los días 18, 21, 26, 28 de mayo y 1º de Junio de 16:30 a 18:30 horas. A través de los canales de Facebook Live y Youtube live de ambas instituciones. El primer foro será sobre “Los Retos Económicos para México” con la participación de Macario Schettino, Luis Ernesto Derbez, Eduardo Sojo, economistas y exsecretarios de estado, José

Enoch Castellanos de CANACINTRA y Patricia Terrazas presidenta de la Comisión de Hacienda de la cámara Federal.

Pensemos y construyamos el futuro, vamos trazando la era post-COVID19.

## **COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO**

### **AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ**

- ***Se tensa relación SHCP, gobernadores por crisis financiera***
- ***Se desconoce cuál es la postura del Estado de México, en este contexto***
- ***Hacienda confirmó reducciones a las participaciones de los estados***
- ***Dividirán Edomex en regiones para regreso a la “nueva normalidad”***
- ***Garantiza Alfredo del Mazo bono del “Día del Maestro”***
- ***Sin problema Huixquilucan para pago de aguinaldos y salarios de trabajadores***

Al finalizar la semana anterior, los gobernadores sostuvieron reuniones virtuales con el secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera Gutiérrez, donde se dimensionó el impacto financiero por la crisis sanitaria con la reducción de 500 mil millones de pesos que dejarán de recibir las entidades, un grupo de mandatarios respondieron que la situación es insostenible.

En el caso del estado de México, el gobernador Alfredo del Mazo Maza, únicamente informó de la reunión virtual a través de su cuenta de twitter, pero no ofreció mayores detalles, incluso solicitamos a la Secretaría de Finanzas si hubo alguna solicitud en particular, así como el impacto que se espera, pero hasta el momento no se tuvo respuesta.

De acuerdo con el periódico Reforma; Carlos Mendoza Davis, el presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores (CONAGO), levantó la voz a nombre de los mandatarios estatales, primero para advertir que la situación financiera es grave por los resultados de la pandemia del coronavirus, por ello demandaron recursos extraordinarios con la finalidad de hacer frente a los gastos que se generaron en este coyuntura.

Se desconoce si los mandatarios priistas, como el caso de Alfredo del Mazo, respaldan la exigencia de Mendoza Davis, gobernador de Baja California Sur, emanado del Partido Acción Nacional (PAN), toda vez que en los últimos meses un grupo plenamente identificado de mandatarios, asumieron una postura

crítica frente al titular del Ejecutivo.

Las notas periodísticas señalan que Mendoza Davis cuestionó severamente al secretario de Hacienda sobre la pertinencia o no, de mantener los precriterios de política económica presentados ante el Congreso de la Unión, en los que ya se advertía una caída de más de 76 mil millones de pesos en las participaciones federales.

Al respecto, Herrera habría reconocido la posibilidad de que los ingresos en 2020 caigan hasta en 500 mil millones de pesos, ante lo que ofreció compensar a los gobernadores la baja en participaciones con 130 mil millones de pesos del Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades Federativas (FEIEF).

Es importante recordar que a finales de Abril; Rodrigo Jarque Lira, el secretario de Finanzas del estado de México, comentó a este espacio que con la caída del Producto Interno Bruto (PIB) y los supuestos macroeconómicos que se proyectaron en el paquete fiscal 2020, incluso la Ley de Ingresos, la federación podría dejar de recibir hasta 700 mil millones de pesos que impactarían en las participaciones de las entidades federativas.

En esa oportunidad, Jarque dijo que el gobierno mexiquense ya se venía preparando para este posible escenario porque antes de la pandemia, había recesión económica, sin embargo se desconoce cómo ha cambiado el tema, pues los gobernadores plantean un escenario muy complicado.

Por ejemplo para los gobernadores panistas de Chihuahua y Durango, Javier Corral Jurado, así como José Rosas Aispuro, respectivamente, el FEIF que planteó la SHCP cuenta con 63 mil millones de pesos, pero requieren llegar por lo menos de 70 mil millones adicionales para sumar precisamente los 130 mil millones de pesos.

Pero si los estados viven una situación grave, que decir de los municipios, el propio presidente de la CONAGO hizo ver al secretario de Hacienda que no recibieron apoyos federales, sus ingresos propios se desplomaron, por si fuera poco la Comisión Federal de Electricidad (CFE) amenaza con cortarles el suministro de energía si no pagan.

### **Atajos**

**Por el centro:** El gobernador Alfredo Del Mazo Maza mostró sensibilidad política al anunciar que sí se entregará el bono completo de los maestros mexiquenses.

En el "Día del Maestro", el mandatario mexiquense ratificó su compromiso con el magisterio que representa la plantilla educativa más grande del país, lo que significa un esfuerzo financiero porque las entidades dejarán de recibir recursos como resultado de la crisis sanitaria.

Tras el anuncio del gobernador del Mazo, la Secretaría de Educación, a cargo de Alejandro Fernández Campillo, precisó que la compensación económica para los maestros se entregará completa en la quincena del 28 de mayo.

**Por el centro2:** El gobernador Alfredo del Mazo Maza encabezó una reunión virtual con el gabinete estatal para preparar el regreso a la "nueva realidad". Se había advertido que en esta entidad no hay municipios de la esperanza por lo que se plantea que los sectores considerados esenciales comiencen a operar a partir del primero de Junio.

Se prevé que gobierno estatal divida al estado de México en regiones, tomando en cuenta que el avance del coronavirus no tiene el mismo comportamiento en todo el territorio mexiquense. De esta forma el regreso a las actividades, a partir del 15 de Junio, como lo establece el plan nacional, dependería del semáforo correspondiente, pero por regiones.

Por el momento no hay definición en el tema escolar, sin embargo los números de casos y su correspondiente incremento no ofrece condiciones para que los estudiantes regresen a las aulas pronto.

**Por la izquierda:** El diputado Maurilio Hernández González entregó apoyos alimentarios a familias de Tultitlán vulnerables económicamente o que han perdido su fuente de ingresos a causa de la pandemia de Covid-19.

De esta forma, el representante popular por el Distrito Electoral local XI, con sede en este municipio, continúa sus acciones como parte del compromiso hecho por él y por todos los diputados locales de morena de donar 100% de su salario durante cinco meses para ayudar a las y los mexiquenses más afectados económicamente durante la emergencia sanitaria.

**Por la derecha:** A diferencia de otros ayuntamientos, el alcalde de Huixquilucan, Enrique Vargas del Villar, reiteró a los trabajadores de la administración municipal, que su salario y prestaciones de fin de año están garantizados, situación que es posible, gracias al manejo responsable de las finanzas públicas.

El presidente Enrique Vargas dijo que ningún empleado será despedido. "Toda la plantilla de servidores públicos continuará laborando en el municipio, con su sueldo y aguinaldo garantizado".

"El compromiso de mi gobierno, es seguir brindando todos los servicios que requiera la ciudadanía y esto se logra a través de nuestro recurso más valioso, que son los servidores públicos municipales", dijo.

## **COLUMNA COMENTARIOS**

### **AUTOR LUIS NOVELO**

#### **DIARIO DE MEXICO**

##### **Crematorios**

Desde hace varios años los crematorios en este país son insuficientes, pero ahora con las muertes por el Covid-19, se ha agudizado este problema, porque se acumulan los cadáveres en los hospitales, las agencias funerarias y crematorios. De hecho, en la colonia Juárez, en un famoso crematorio, hay tráileres tapados con hules negros que seguramente guardan cadáveres en espera de ser cremados, como ya se había mencionado en un reportaje hecho por extranjeros. No es algo que deba asustar ni escandalizar a nadie, porque ya se ha visto en otros países del primer mundo, en donde los sistemas de salud ni los crematorios alcanzan...En Edomex, el alcalde de Nezahualcóyotl **Juan Hugo de la Rosa**,

desde hace algunas semanas previó esta situación y publicó listas con nombres de personas cuyos familiares no pagaron la perpetuidad en panteones, para poder usar esas fosas ante esta emergencia sanitaria por Covid-19, mientras que el gobierno federal no ha anunciado medidas para recibir en algún sitio especial a las víctimas de este mal... Diputados locales de la 60 Legislatura mexiquense se han sumado al apoyo a hospitales y grupos vulnerables. **Ingrid Krasopani, Maurilio Hernández, Brenda Escamilla, Azucena Cisneros y Maurilio Hernández**, entre otros, apoyan a la gente de sus distritos. La exdiputada panista **Fernanda Rivera** también se ha sumado mediante Procids, una organización que apoya a familias naucalpenses y que recibe donaciones para entregar por diversas colonias de Naucalpan...A los que se les vio juntos, pero guardando la sana distancia fue a los tlalnepantlenses **Marco Antonio Rodríguez, Raul Uribe, Reynol Neyra y Miguel Mercado**, entre otros, quienes se reunieron para hablar de la problemática generada por la pandemia del Covid-19 y buscar soluciones conjuntas.

## COLUMNA SE COMENTA DIARIO MILENIO

QUE la batalla contra el contagio de covid-19 se torna tortuosa en algunas zonas donde abundan los vecinos necios que quieren seguir organizando pachangas, como en Naucalpan y Ecatepec. En este último, por cierto, ayer se “desactivó” una pelea de gallos donde se habían reunido al menos 200 personas entre adultos y niños, que tuvieron que ser desalojados hasta por policías municipales, estatales y hasta por la Guardia Nacional. Definitivamente la zona metropolitana, con tanta población, sigue siendo un “foco rojo”

QUE precisamente en ese tenor, ante el anuncio del camino hacia la “nueva normalidad”, los industriales han hecho notar los riesgos aún latentes, como el hecho de que debe haber controles de movilidad entre zonas de contagio. La Unión Industrial del Estado de México propone controles para evitar que haya traslados masivos de municipios con alta incidencia hacia zonas donde no los hay. Francisco Cuevas Dobarganes, su líder, reconoció el dilema entre reducir el número de contagios o empezar a abrir la economía.

QUE otros precavidos son las autoridades municipales de Otumba, quienes advirtieron que será hasta nuevo aviso cuando puedan retomarse las actividades laborales y escolares de manera “normal”, ya que por el momento esta jurisdicción seguirá en alerta sanitaria. En redes sociales señalaron su determinación “debido a que existen casos sospechosos, confirmados y muertes por covid-19, además de tener vecindad con otros municipios donde hay casos positivos”. Más vale.

QUE sin duda los profes mexiquenses han tenido que emplearse a fondo en la cuarentena para su labor educativa, y ese estrés puso difícil la situación la semana pasada por la pausa en la entrega de su bono. Pero fue buen tino del Gobernador Alfredo Del Mazo darles de regalo la confirmación de su compensación por el Día del Maestro, y se ve que en las negociaciones el Secretario del SMSEM, José Manuel Uribe, supo tejer fino.



 PAN Estado de México  @pan\_edomex

Síntesis Informativa  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

